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КУДА ГРЕСТИ?..  

 

На последней летней Олимпиаде в Лондоне 
разыгрывалось 16 комплектов наград в гребле 
на байдарках и каноэ. Этот известный 
олимпийский вид спорта развивается и в Гусь-
Хрустальном. Об истории гребли в нашем 
городе и его нынешнем положении мы 
поговорили с тренером-преподавателем 
ДЮСШ им. А. В. Паушкина Алексеем 
Николаевичем Гавриленко. 

- Расскажите об истории гребли на байдарках 
и каноэ в Гусь-Хрустальном. 

 

    - В 1985 году в Гусь-Хрустальном проводились учебно-тренировочные сборы команд ЦСКА и 
Московского военного округа под руководством заслуженного мастера спорта СССР и 
заслуженного тренера СССР Вячеслава Ионова, а в 1986 году, помимо армейцев, на озеро 
приезжали девушки из сборных команд Советского Союза и РСФСР. В 1987 году при содействии 
тогдашнего председателя спорткомитета Александра Павловича Степанова и главного тренера  
Московской области по гребле на байдарках и каноэ, чтобы в Гусь-Хрустальном развивать этот 
вид спорта, было предложено переехать сюда моему отцу - Николаю Васильевичу Гавриленко, 
заслуженному тренеру СССР и БССР. 

    - А почему был предложен именно Гусь-Хрустальный? 

     - Главному тренеру Московской области по гребле на байбарках и каноэ понравилось здесь 
озеро, как  место для тренировок, а также была возможность содействия со стороны 
спорткомитета. Изначально вид спорта развивался на базе Гусевского стекольного техникума. У 
бывшего тогда директором Вячеслава Курябова была возможность приобрести инвентарь, не 
откладывая в долгий ящик. Изначально занимались с учащимися из техникума, затем стали 
набирать детей из школ и более младшего возраста. 

   - Был ли расцвет у этого вида спорта за период Вашего нахождения здесь?  И если был, то 
когда? 

    - Если исходить из того, что гребли здесь вообще не было, то открытие секции можно назвать 
расцветом этого вида спорта для Гусь-Хрустального. Но наибольшие результаты были достигнуты 
в 1990-м году, когда наша команда представляла Владимирскую область на Всероссийских 
соревнованиях и заняла из 35-и команд 13-е место. Это довольно-таки серьёзный результат. 
Причём, за короткий период существования секции. Но, к сожалению, в     1991-м году Николай 
Васильевич умер. Поэтому этот вид спорта стал потихонечку затухать. Его ученики Вадим 
Блохин, Ян Батищев примерно два года пытались развивать этот вид спорта. 



   - Получилось не очень?.. 

    - Да, секция была закрыта. В тот период времени я учился в школе и после них я на базе 
стекольного техникума отчасти занимался этим видом спорта. Официально секции уже не было. Я 
подрабатывал лаборантом и параллельно с ребятами из техникума занимался греблей. После 
окончания школы поступил в Московскую физкультурную академию, отсюда уехал. Второй 
тренер, работавший с моим отцом, тоже уехал из Гусь-Хрустального, и на какой-то период гребля 
пропала. 

   - Сейчас существует городская федерация гребли на байдарках и каноэ? 

    - Городской федерации нет, но была насколько я понимаю, создана Дмитрием Владимировичем 
Якутовичем, который также тренировал вместе с моим отцом,  областная федерация во 
Владимире. Но Дмитрий Владимирович сейчас уволился. И существует ли на данный момент 
федерация не знаю. 

   -  Так как глава областной федерации из Гусь-Хрустального, получается, что наш город - 
центр областной гребли?  

    - Во Владимирской области наш город единственный, где развивается этот вид спорта. 

   - Какое на сегодняшний день состояние гребли в Гусь-Хрустальном? Недавно у вас 
прошли городские соревнования. Есть ли возможность выезжать на турниры за пределы 
города? 

    - Нужно отметить, что работаю я чуть менее двух лет. Начал с групп начальной подготовки - это 
тот этап, когда дети изучают азы, они ещё не имеют достаточной подготовки для выступления на 
соревнованиях. И, тем не менее, в прошлом году мы выезжали в Московскую и Рязанскую области 
на соревнования при организации областной федерации. 

   - Сколько гусевцев сейчас занимаются греблей? 

    - На данный момент три группы по 10 спортсменов в каждой. Возраст - 10-12 лет. Несколько 
человек заканчивают школу. 

   - Сталкиваетесь ли с проблемами в развитии этого вида спорта?  

    - При всем старании спорткомитета содействовать развитию нашего вида спорта, материально-
техническая база оставляет желать лучшего. Постепенно нужно приобретать инвентарь. В 
частности для того, чтобы можно было достойно состязаться с представителями других областей. 

   - Байдарки и каноэ остались ещё со времён СССР? 

    -  Небольшая часть осталась с тех времён, но они отжили свой срок и сейчас буквально 
рассыпаются на тренировке - каждый раз приходится их ремонтировать. Три байдарки приобрели 
на средства, выделенные мэром примерно 6 лет назад, они тоже уже отслужили свой срок. 

   - Чтобы понимать насколько это дорогой вид спорта: сколько стоит стандартная каноэ-
одиночка? 

    - Самые дешёвые варианты для учёбы порядка 38 тысяч рублей байдарка и 7,5 тысяч - весло. 
Вид спорта недешёвый. 

   - Так как, наверное, достаточно проблемно выезжать за пределы нашего города, также как 
и Вы, тренирующий в спорткомплексе имени Паушкина Валерий Лисов, нашёл такой выход 



из ситуации: он организует соревнования, в том числе и Всероссийского уровня, в Гусь-
Хрустальном. Были ли у Вас такие идеи? 

    - Теоретически можно пригласить участников. Два года назад у нас проводилось первенство 
области, на которое были приглашены спортсмены из Московской и Рязанской областей. Но это 
было на базе областной федерации. А сейчас… я человек новый в развитии этого вида спорта. У 
меня мало связей. И материально-техническая база… Мы, конечно, можем выступать на своих 
байдарках, но серьёзно состязаться с теми, у кого инвентарь хороший - проблематично. 

   - Вы сказали, что минимальный вариант стоит 38 тысяч. Чтобы понимать разницу цен: 
сколько стоит хорошая байдарка, на которой можно показывать достойные результаты? 

    - Тот инвентарь, который сейчас предпочтительно используется в гребле - стоит около 150 
тысяч руб. за байдарку и 15 тысяч - за весло. Но состязаться можно и на тех лодках, которые есть 
у нас. Основная проблема в вёслах. Они идут под рост. Ребёнок растёт, ему нужно весло другой 
длины. Мы  не имеем возможности их менять. Приходится маленьким детям тренироваться и 
выступать с вёслами большой длины, а это увеличивает нагрузку и снижает результат. 

   - Какие ближайшие планы? Будут ли ещё городские соревнования в этом году? 

     - Если всё сложится благополучно, планируем провести соревнования на День физкультурника 
и, возможно, пригласим из соседних областей кого-нибудь. 

   - Есть ли в нашем городе перспективы у гребли? 

    - Я думаю, что есть. За два года, которые я здесь работаю, пусть небольшими темпами, но 
положительная динамика наблюдается. 

Фото из личного архива А. Гавриленко. 
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